

三月一日後の時事新報

維新以來政界の大勢

驟々進歩の途中、明治十四年以來頗るに方針を轉じて開港して國會開設に際して進退維谷の難局に陥りし其由來を歴史に就し時事に照らして仔細に説論し未段に薩長藩閥の永久可らずると明示し結局、功臣大臣の内閣を組織して徐々に後進生を入れ以て責任内閣の佳境に達するの利を説き官民両面に向て勧告を試みんとする草稿寫さに脱せんとすれば来る三月一日より本紙に掲げて凡う二週日の間、讀者の趣を煩はす可し

條約改正と法 規約改正の談判に付き外國

議を申立する個條多き中にも要點は専ら法律問題にして其言ふ所を開けば治外法權を止めにして内國人と同一の法の下に居らんとするも其法律の不完全なるを如何せんと云ひ、維新以來我法律の次第に改良するを見れば則ち云く法文の面は改良するも之を取扱ふ法官の不熟練にして且實際に裁判の獨立を得ざる限りは良法も用を爲さずなぞ様々に口實を設けて際限ある可らず實を申せば世界中何れの國にても絕對的に法律法官の美なるものは見る可らず唯彼れ此れと比較して多少の相違あるのみ此邊より見るときはは外國人等が日本の法律に對して不安心なりとは實に根も葉もなく唯一片の感情より苦情を陳るものに過ぎず僕等が今日對等條約を結んで對等に交際する國々の中には其法律習慣の危險なるみと日本に下るみと數等なるものある可し我輩の詳に知る所にして外國人の日本に對する苦情口實は都て取るに足らずと雖も我國は俗に云ふ疵背の身にして開國以來斯る不利なる條約に束縛せられたるふ不幸なれ今日に至り此束縛を脱して獨立の體面を全ふせんとするには自から餘計の苦勞なきを得ず即ち其苦勞とは法律上實際の運動に付き勉めて公明正大を主とするのみならず司法全面の氣風を振起して外見外聞の嫌疑を避るまでに注意し以て外人の口實を空ふするの工風にして其覺悟事なりとは我輩宿昔の所望なりしに何ぞ料らん兩三年來偶然にも此宿望に反對の事相を見たるふそ遺憾の次第なれ其一二を云ほんに僕の司法部内にて弄花事件にて一時の波瀾を生じ些々たる小兒の戲、論するにも足らざる事を何か騒々しく騒ぎ立てゝ事は遂に落着したれども詰る處は司法の威信を損したるに過ぎず騒動の本は威信云々と論じながら威信を維持せんとして却て自此体にして隠匿の告解を受理して時ならぬ大獄を起し其趣意の最も形勢一變して主客處を異にし今は經告の大獄を爲り今後の始末如何なる可きや之を知らずと雖

時報新寧日曜

勝てばとて何程の利益ある可きや之が爲めに政權の威光を増すに非ず官吏輩の體面を美にするに非ず唯徒に世人をして政府を厭はしめ又例の慣手段なる哉とて冷靜を下すのみにして詰り法律の威信を損するに足る可し左れば是等は畢竟事の流弊にして必ずしも一個人の罪に非ざれば政府の當局者は其弊事の大勢に着眼し昔年曾て政府が陰に裁判を差圖したる其筆法を今日は正しく逆にして法官を説諭し官民の訴訟に付ては特に裁判の獨立を重んじ苟も政府の意を迎ふるみど勿れとて審反覆みれを獎勵して始めて正に反るみどある可し事の矯正は正に過ぐるに非されば實効を得ず經世家の注意す可き所なり以上は我輩が宿昔の議論にして事珍らしさにもむらざれども近日仄に條約改正の風聞を聞き外人口實の主眼たる法律の事を想起して勿々執筆當局者の反省を促すのみ

•告•改•有•事•生•

被告・人後藤新平調書(二)

本日は御算との關係を聞くが如何
りたるは何日なるや

岡野と知り合ひたのは謀殺事件の廿五日も立つてからです。日時は覺へぬ。

口と逢つたのは火鉢のあつた頃と見て見ると煙草盆のあつた頃で暖かに

處に於て岡野と初めて面會したか

字にて送り、さうか
用の爲め岡野は其方宅を訪ふたのか

「——よ、うかがひます。」
——と、吉田の顔が、一瞬、赤らめたりした。

意見を聞きたいと申して来ましたね

付ては知らぬから何んとも云へぬ併
として聞くならば意見の述べられる

から兩三日の後山崎泰吉が役所に詰

一々謀殺事件の事を私に話しかけた私はせんでしたが話の末に岡野寛があ

五分、午後二時三十五分、三時十分、四時三十分
● 機頭質問(上り) 午前六時四十分、八時二

鐵道機車時刻
五時二十分 ● 赤羽發 午前八時十分・十時四分
七時十五分

も謀告罪が成立するにも、せざるにも其出来上りたる處にて二大獄を終りたる成蹟は本の謀殺の告訴を受理せざるの場合に等しきのみ容易ならぬ告訴を容易に受理して長々の裁判勞したりと云ふの外なし我輩は最高目に之を見ても法律運動の美なるものとは評し難か又維新以來法律の改良と共に人民相互の訴訟は常に公平なる裁判を得れども一步を進めて人民が政府を相手取るときは殆んど常式の如くにして敗訴せざるはなし聞き所に據れば從前官民の訴訟に當るときは都て政府の指揮に從て判決を下したるよし近年に至りては流石にく所も進歩して敢て指揮とまでには至らざるよしなれども積年の習慣は一朝にして洗ふが如く除去するを得ず誰が指揮するにも非ず又依頼するにも非ずして自然の風を成し官民の争に勝利は素より官に歸する筈のものなりとして怪しむ者なきが如し例へば三井組が三池炭山の事件に付き大蔵省を被告としたる訴訟の如き其理非曲直は曾て時事新報紙上にも論じたる通り（廿六年六月廿九日より三日間の寺澤新報）分り切つたる

に掛り度いと云ふ事で何處か席を設けて面會したいと云ふ事だと云ふ故別に席を設けて逢ふと云ふ事も出来ぬが宅に来れば逢ひましやう夕方ならば何日も在宅だからと申したる處岡野が其晩宅に參りたので後とで聞いて見るど山崎の話は丸で虚であるまして山崎に上せられたのでありましとそれを云ふは岡野寛が私に逢ひたいと云ふたのでなく岡野の方には私が逢ひたいと云ふふとに申した趣にて全く山崎が何にか爲めにする所あつて其中を縛釣つたのですそれで先づ岡野と逢ふ事になつたかと云ふと餘程日を経てからですが芝の鹽湯に参りまして自分は自由新聞の山崎と云ふものである後藤新平とは懇意である先日後藤衛生局長が相馬秀胤を連れ出すふとに付て前媒介にて東明シゲと打合せをしたと云ふみどり申しかれどもそれで鹽湯の婆と其處に居たものとが大變驚いてそんな事は些とも存じませんと申したるにいが御話したふとばかりませんからそんなんとは些どもありません御客が澤山来るから何の方か知りませんがそんな話をして私は後藤サンは御目に掛りたる事ありません御出になつた事はあるかも知れませんが御話したふとばかりませんからそんなんとは些どもありません此處に後藤衛生局長が來たふと申して電話で問合はせたのです然る處岡野の答には元と鈴木眞一の添書は持つて來たが岡野の傳言を見た私は極く懶怠のもので頗まれて來たのだからと申したのですそれで私は後藤サンは御目に掛りたのです其事が新聞に出で私も承知し山崎と云ふものが何うもあれは犬の様ですから氣を付けなければいけません此頃は来ませんと云ふのでしたそれから其後に此事を明かにして置きたいと存じて四五日経て爾は岡野を尋ねて其れで其事が分りたのです

答　其頃は岡野の宅にてとき錦織と云ふ如は世話をしやうと申して書かせて居りますも書かせ様と申してモ一出来たらふと申したた

問　うの時何う云ふ話

答　その時は墳墓發掘前出たとか壯士が加熱ふ様な話しでした其それも墳墓發掘前で岡野に逢ひましたか野から聞きましたかの様に新聞屋が意見を持て起るであろふ故錦織と云ふ話しをして件には正反対の様子も面倒だから書て掛つたが新聞に流れ杯との話しをして其後は如何

答　其後は日本橋區備て其歸りに岡野宅を訪ね拘引より四五五六日本私立衛生会館まですと云ふて遂に岡野との面會は之れ杯との話しをして左様です

問　被告人後藤新一と申します

答　私は手紙を出し乍ら大日本私立衛生会館所の模様により錦織所の模様にして居らねばならぬ

問　山口が其方宅に來及死に付て種々の相談せし金を其方は山口へ手紙を出して來る

答　どう云ふとはあらう

問　山口が其方宅に來ぬとは三名申合せられぬとも知らぬれば全く自訴狀を見ます

問　其時其方及び立會ては自訴狀は錦織が其方は相當の身分受け而して詐欺者やふとのみ申しては其山口や錦織は其前に隠なる申立を致すの出たふとも知らぬもの聞くて居りまして私考もし話もしたのでありましたから私は立と致して居れば私申立て致るゝ事である然るに其方は直さず事實を隠蔽するの

答　決して隠蔽するの